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L’Assemblée générale Ordinaire débute à 18h00.  

31 clubs sont présents ce qui représente 5 859 voix. 

Pour le 22 – 6 clubs pour 1 945 voix 

Pour le 29 – 13 clubs pour 1 278 voix 

Pour le 35 – 10 clubs 2 227 voix 

Pour le 56 – 2 clubs pour 409 voix 

Annick DURNY, présidente du Comité de Bretagne, les remercie de leur présence et leur 
donne la parole à : 
 

• M. Pascal JOURDAN, le trésorier de la Fédération Française de Gymnastique, 
• Mme QUERE, élue ville de Quimper, déléguée en charge des pratiques sportives. 
 

A l’issue de leur discours, elle annonce l’ouverture de l’Assemblée générale et soumet le 
compte-rendu de l’Assemblée générale 2020 au vote. 

 

 
 
Compte-rendu Assemblée générale 2020 

Réalisée le 21 février 2021 en visio-conférence 

Vote n° 1 

Compte rendu assemblée générale 2020 

Le compte-rendu de l’Assemblée générale 2020 est approuvé par 4 499 voix pour,  
0 contre, 318 abstentions.  
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Rapport moral 2020/2021 

 
Annick DURNY 

 
 
Monsieur Pascal Jourdan, trésorier de la Fédération Française de Gymnastique,  
Mesdames et messieurs les présidents des comités départementaux,  
Mesdames et Messieurs les présidents des clubs de gymnastique bretons,  
Mesdames et Messieurs, vous tous, les acteurs de la gymnastique Bretonne,  
 
Ce rapport moral, je l’espère, sera celui qui clôturera la période « extra.ordinaire » que nous 
venons de vivre. Je souhaite vraiment que la reprise de nos activités se confirme et que nous 
puissions à nouveau vivre une saison « normale ». Néanmoins, cette période aura laissé des 
traces dans l’inconscient collectif mais aussi certainement dans nos clubs, dans nos structures, 
dans le monde du sport et dans le monde associatif. Il me semble, à l’aube de la reprise, que 
ces traces orientent fortement notre avenir collectif. 
 
Je vous propose dans un premier temps, de revenir sur la fin de saison passée.  
 
Les activités dites habituelles mises en œuvre par le comité régional pour les gymnastes et 
pour les clubs (je parle des formations, des compétitions, des rencontres, …) ont été fortement 
limitées. Pas de compétitions, pas de sessions de formation, pas de stages régionaux … Par 
contre, la pratique gymnique a pu se poursuivre dans les clubs et vous avez fait preuve de 
beaucoup d’ingéniosité, de motivation et surtout de compétences pour garder les liens avec 
vos gymnastes. Bravo à tous, dirigeants et entraîneurs bénévoles et professionnels.  
 
Pendant cette période, seuls les athlètes listés ou assimilés ont pu participer à des 
compétitions : la revue d’effectifs et le championnat de France élite en junior et espoir en GAM, 
les championnats de France élite en Trampoline, Tumbling et Gymnastique Acrobatique ce qui 
a permis l’accès pour quelques bretons à des compétitions internationales comme les 
championnats d’Europe et les coupes du monde pour les Trampolinistes et les Tumbleurs 
ainsi que les championnats du monde par groupe d’âge pour la Gymnastique Acrobatique. On 
ne peut que féliciter ces clubs, les entraîneurs et bien entendu les gymnastes pour les 
classements obtenus malgré toutes les contraintes liées à la pandémie.  
 
Au niveau des formations, certaines sessions de formation de juges et de cadres qui avaient 
démarré avant l’arrêt des activités sont toujours ouvertes et devraient pouvoir se poursuivre 
jusqu’à leur terme et à la certification ou pas des candidats. Des formations ont pu se tenir 
tout au long de la saison ; il s’agit notamment des formations de bénévoles accompagnateurs 
Qualiclub et des formations pour les professionnels (BP, DE, DES …) ainsi que la formations 
des coachs gym+.  
 
En cette fin de saison 2021, nous sommes très loin du nombre habituel de licenciés FFGym. 
Nous avons longtemps espéré atteindre les 10 000 licences (chiffre sur lequel reposait notre 
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budget prévisionnel) mais le compteur s’est arrêté à 9878 … très loin des presque 14 000 
licences de 2018. Le fait que les majeurs n’avaient pas accès aux clubs, le fait que les bénévoles 
non diplômés ne pouvaient pas encadrer les pratiques, le fait que certaines municipalités 
mettaient des freins à la reprise des entraînements, le fait que les parents n’étaient pas 
toujours enclins à amener leurs enfants dans les clubs et surtout que l’ambiance générale était 
plutôt au repli sur soi sont probablement des raisons à cela.   
Néanmoins, par vos affiliations à la FFGym et vos prises de licences mais aussi grâce aux aides 
de l’état notamment le fond de solidarité, nous avons pu maintenir les salaires des 5 salariés 
du Comité qui ont pu ainsi rester à votre écoute tout au long de la saison. Cela nous a permis 
également de vous reverser 3,50 € par licences prises à la fin de l’année. Cette somme a été 
déduite de la part régionale de vos licences.  
 
Je vais maintenant profiter de ce rapport moral pour revenir sur les licences. Le chiffre des 
licences est un indicateur important de la relation de confiance que les clubs ont vis-à-vis de 
leurs fédérations d’affiliation. Pour nous, au comité de Bretagne, cela signifie que le travail est 
bien fait et que nous répondons efficacement à vos besoins. Mais, le nombre de licences est 
aussi un moyen de nous positionner par rapport aux autres comités sportifs, aux autres 
disciplines sportives bretonnes et au niveau fédéral aux autres fédérations. Cela a du poids 
quand il s’agit de soutenir un projet ou de solliciter des aides matérielles …   Et puis, le nombre 
de licences aussi un indicateur économique non négligeable puisqu’il est demandé 
régulièrement lors des demandes de subventions ou dans les réponses aux appels d’offre. 
Alors, que nous disent les chiffres sur la santé des clubs bretons entre 2019 et 2021. 
Evidemment, il y a une baisse significative du total des licences mais allons plus loin dans 
l’analyse et gardons en mémoire que la moyenne nationale des baisses de licences dans les 
clubs FFGym est d’environ 25%. 
 
Commençons par les 9 clubs du 22 qui accusent seulement une baisse de 23% des licences. 
On retrouve bien les gros clubs de Bretagne mais aussi une baisse encore plus significative 
que la saison précédente pour un club qui passe de 260 licenciés en 2016 à 35 en 2021.  
Dans le 29, il y avait 25 affiliations à la FFGym au cours de la saison 2020-21 avec une baisse 
des licences de 35% pour le département. A regarder les statistiques, on voit très nettement 
que 7 clubs se sont affiliés mais avec moins de 10 licenciés. D’autres, ont accusé une baisse 
classique pour la saison et 2 clubs une baisse de licenciés très importante (plus de 2/3). J’ose 
espérer que cette saison sera plus représentative de l’état réel de leurs forces.  
Les chiffres licences du département 35 et de ses 31 clubs indiquent une baisse de 24% par 
rapport à la saison 2019 qui nous sert de référence. Des chiffres plutôt normaux pour les 
grands clubs du département, ce qui montre que la relation club / comité départemental est 
vraiment une relation de confiance que l’on peut certainement attribuer au travail quotidien 
de l’agent de développement du département.  
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Le Morbihan et les 13 clubs affiliés est le département qui a le plus souffert la saison dernière 
avec une baisse de 39% des licences. Les clubs sont plus petits et ne montrent pas une 
adhésion forte aux valeurs de la FFGym. Un beau défi pour les saisons à venir afin d’orienter 
le travail de la commission régionale territoriale.  
Pour faire un lien avec la reprise, à ce jour, 55 clubs sont affiliés (10 en cours d’affiliation). Un 
club m’a informé de sa non ré-affiliation cette saison. On dépasse les 2000 licenciés et il reste 
de nombreux décomptes à valider. Je pense qu’on pourra faire un premier bilan de la reprise 
vers la fin du mois de novembre.  
 
Une des missions prioritaires du comité régional est de vous accompagner vers l’avenir. Un 
outil conçu par la FFGym me semble déterminant dans cette relation : «Qualiclub». Ce support 
numérique qui vise à aider les structures affiliées à se structurer plus solidement face à la 
concurrence des autres disciplines mais aussi à la concurrence des autres fédérations qui 
proposent la même pratique.  
Ainsi, 17 clubs ont profité de cette saison 2020-21 pour valider un niveau de qualité (Bronze 
15, Argent 1 et Or 1). Le comité de Bretagne et la fédération ont communiqué cet engagement 
qualité aux municipalités. En Bretagne, les aides accordées par le comité régional à la 
formation et à l’accompagnement des gymnastes lors des stages notamment est déterminé 
par l’engagement, a minima, par Qualiclub niveau Bronze. 11 clubs ont initié en 2021 la 
démarche … je leur souhaite de la poursuivre et la mener jusqu’au bout. Le comité régional a 
formé sur le territoire des accompagnateurs départementaux. Il ne faut pas hésiter à les 
contacter en cas de besoins ou tout simplement de questions. Entrer dans la démarche 
Qualiclub, c’est auto évaluer la qualité de votre club pour vous projeter vers demain ….  
 
L’Assemblée générale 2020 (qui a eu lieu en février 2021) a élu de nouveaux acteurs dans les 
équipes techniques mais aussi au sein du comité directeur. Des réunions ont été programmées 
sur les 5 mois avant l’été pour constituer un organigramme fonctionnel et lancer la première 
étape de travail : le diagnostic – qui sert de base à la définition des axes de travail de la saison 
actuelle et à la définition des actions à mener pour atteindre les objectifs que nous nous fixons 
concrètement pour cette année et les 2 saisons jusqu’en 2024.  
De manière fonctionnelle, le comité de Bretagne de gymnastique est organisé autour de 4 
secteurs d’activité :  
 

• le secteur performance avec un VP performance (Frédéric Rodriguez de Plougastel). 
Ce groupe de travail est chargé de l’accompagnement des clubs formateurs, des 
sportifs engagés dans une pratique de haut niveau, des orientations à donner à nos 2 
structures d’entraînement régionales en lien avec le dispositif régional d’accession à 
la performance ; 

 
• le secteur des pratiques compétitives avec un VP compétition (Franck Dufour du CS 

Betton). Ce groupe de travail a en charge l’organisation de toutes les compétitions 
régionale, l’accompagnement des clubs organisateurs, la mise en place de la 
digitalisation des compétitions, la gestion du plateau breton pour la GA et du plateau 
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Aéro ainsi que toutes les manifestations régionales ou évènements régionaux en lien 
avec les compétitions ; 
 

• le secteur des pratiques non compétitives avec un VP développement des pratiques 
(Pierre Jestin du Club Gymnique Brest Iroise). Ce groupe de travail intègre aussi les 
autres présidents départementaux et a pour objet le développement des pratiques 
dites de « loisir » avec comme mission, le déploiement du programme ACCESS, le 
renforcement du secteur Baby gym, la multiplication des sections Handigym, 
l’émergence du Parkour non compétitif, et peut être un jour des spectacles gymniques 
ou le soutien à des projets de type Golden âge ou Gymnaestrada ; 

 
• enfin, le secteur de la Formation. Le groupe de travail est composé des responsables 

de la mise en œuvre des formations fédérales de juges et de cadres dans toutes les 
disciplines et d’autres élus. D’autres missions sont confiées comme la rédaction du 
catalogue régional de la formation, la formation continue des entraîneurs 
professionnels mais aussi la formation des dirigeants malgré le peu d’enthousiasme 
montré la saison dernière où nous avons annulé 2 webinaires faute de participants. 
Nous sommes en pleine réflexion quant à la structuration de notre centre de formation 
qui sera évalué « Qualiopi » en fin d’année 2021.  

Une offre de stage de 2 ans a été faite pour un étudiant de master en management du sport. 
Son objectif est de réaliser l’étude de viabilité du centre de formation gymnastique en 
Bretagne. Il s’agit de mieux comprendre tous les besoins de formation du territoire.   
Ces 4 secteurs d’activité traversent nos 14 disciplines gymniques. Aussi, j’ai demandé à tous 
les référents techniques régionaux des disciplines de réfléchir avec leur équipe au projet des 
disciplines pour les 3 années du cycle. A partir d’un diagnostic, ils ont pu identifier et 
hiérarchiser des axes de travail à la fois sur le développement des pratiques de loisir et sur 
l’amélioration du niveau des pratiquants.  
 
Après ces 2 saisons de pause, il est temps de montrer la richesse et la variété de nos disciplines 
gymniques, aux élus, aux acteurs économiques, aux acteurs du monde sportif, au public … Pour 
cela, nous travaillons à un projet de valorisation des clubs, des pratiques et des gymnastes qui 
pourraient prendre la forme d’un grand événement gymnique sur une compétition mais peut 
être aussi d’autres formes (des interviews de gymnastes, des présentations de clubs, des 
portraits de bénévoles, d’entraîneurs, de dirigeants …) bref, tout un programme autour de la 
communication de nos pratiques. Dans ce cadre, nous avons également fait appel à un étudiant 
de master.  
 
Le déploiement du sport santé est aujourd’hui une « cause nationale » encore plus si on tient 
compte des effets persistants de certaines forme de Covid. Il faut mettre les français au  
sport … les sédentaires pour qu’ils limitent les risques de développer des maladies chroniques 
et les personnes atteintes de ces maladies chroniques pour améliorer leur bien-être et 
retarder la survenue d’un handicap trop important. Toutes les fédérations sportives sont 
engagées dans le sport santé mais pas que, puisque le secteur marchand est lui aussi engagé 
dans la bataille et est mieux armé que nous à batailler. La FFGym a conçu un programme 
d’activité sport santé nommé Gym +. Ce programme est décliné en 3 disciplines : Form + pour 
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garder la forme, Ordo + pour permettre l’accueil des personnes atteintes de maladies 
chroniques sous ordonnance et Lomba+ pour prévenir et limiter les douleurs de la lombalgie, 
la maladie de la sédentarité. Des clubs de Bretagne ont déjà formé des coachs gym+, le comité 
de Bretagne a formé également des formateurs Gym+. Bref, ce projet gym + est au cœur de 
notre stratégie d’accompagnement des clubs. Pour ce projet, nous avons pour l’année une 
étudiante en contrat de professionnalisation. Elle sera formée et sera susceptible, au long de 
la saison, de vous proposer des interventions Gym + dans vos clubs pour voir si … ça prend !  
 
Avant de conclure, il me reste à vous informer de la demande de réorientation professionnelle 
d’Amandine qui occupe le poste de secrétaire du comité depuis 14 ans. Elle part dès lundi en 
formation pour une année scolaire et décidera à l’issue de sa formation si elle reprend son 
poste ou non. Au nom des clubs et de tous ceux qui ont travaillé avec Amandine, je tiens à la 
remercier sincèrement pour son engagement pour la gymnastique et les clubs bretons et lui 
souhaiter beaucoup de réussite dans son projet. Pour la remplacer, ce sera la voix de Martine 
Detriche qui répondra désormais au téléphone. Je pense qu’on peut également lui souhaiter la 
bienvenue.  
Je vous informe aussi de la future absence prolongée de Pierre-Yves Giffard dont la mission 
est de vous accompagner puisqu’il va profiter de la nouvelle loi sur le congé de paternité d’un 
mois certainement courant du mois de novembre.  
 
Je termine ce rapport moral en vous remerciant, vous qui êtes la gymnastique en Bretagne. 
Vos clubs sont différents, vous ne pratiquez pas forcément les mêmes disciplines et pourtant 
vous portez les mêmes valeurs … Merci de nous permettre de tester des idées, de monter des 
projets et de vous accompagner tout au long de la saison que je vous souhaite excellente !  
 
Un grand merci à l’équipe de salariés et d’élus du comité régional pour leur professionnalisme 
et leurs qualités humaines.  
 
Vive la gym en Bretagne !  
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Bilan Financier 

Par Jocelyne BAUDELOCHE, trésorière du CR 53. 

Jocelyne nous détaille divers points comptables pour cette saison particulière, notamment, en 
ce qui concerne, l’apport non négligeable du fond de solidarité COVID 19, les salariés ayant été 
mis au chômage partiel et/ou en télétravail. 

BILAN 2020/2021 au 30/06/2021 

03 



 
 
 
 

 

10 10 

Comité 
Régional 
Bretagne 

 

10 

 

 

 

 

 

 

 

 
VOTE N°2 



 
 
 
 

 

11 11 

Comité 
Régional 
Bretagne 

 

11 

Bilan financier 2020/2021 

 

Le bilan financier 2020/2021 a été approuvé par 4 037 voix pour, 43 voix contre et 91 
abstentions. 
 

              Bilan technique 2020/2021 

   Par Fanny Morel – CTS Bretagne 
 
Mesdames, Mesdemoiselles, Messieurs, Madame Quéré, Monsieur Jourdan, 
Je suis ravie de pouvoir vous retrouver enfin en présentiel, cela fait un bien fou. 
Je vous avais quitté en février lors de l’AG élective avec une petite lueur d’espoir quant à un 
retour à la normale et la possibilité d’organiser au minimum un évènement pour l’ensemble 
de nos pratiquants. Malheureusement cela n’a pas été le cas, et la saison s’est finalement 
terminée comme elle avait débuté, totalement à l’arrêt. 
Les quelques formations qui ont pu débuter ont, ou vont être finalisée et nous mettrons tout 
en œuvre pour que les candidats ayant débuté une formation puissent la finalisée dans les 
prochaines semaines. 
Aucune compétition n’a pu avoir lieu, le nombre de licences sans surprise a chuté 
considérablement. 
Néanmoins quelques athlètes identifiés par la Fédération ont pu poursuivre leurs 
préparations aux échéances nationales et internationales. 
 
Pour le Trampoline : 

• Championnat d’Europe à Sochi, participation de Mervan Coskun (UCKNEF Vannes 
Trampo) en individuel et synchro et en senior de Julian Chartier également de 
Vannes qui termine à la 3ème place en équipe mais qui était surtout notre 
représentant breton à Tokyo, en qualité de remplaçant, il n’a pas eu l’occasion de 
s’exprimer et n’a fait qu’un bref séjour à l’hôtel mais c’est de bon augure pour la 
suite. 

 
Pour la GAC : 

• Participation au CMGA à Genève du trio CPB Rennes – Fouillard Charlotte – 
Chalopin Lise et Lejeune Tess. 
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Pour le TU : 

• Championnat d’Europe à Sochi, participation en individuel de Redouanne Aziar, 
Hippolyte Hergue mais surtout un titre de Championne d’Europe en Equipe pour 
Maëlle Dimitru Marin du CPB Rennes/CO Pacé 

• Participation d’Emilie Wambotte à l’étape de coupe du Monde de Maia au Portugal 

Chez les masculins 

• 2 gymnastes bretons, Allan et François Moullec ont représentés le Club de Lanester 
lors des championnats de France Elites. 

Les équipes techniques nouvellement élues et constituées ont profité d’une fin de saison 
plutôt calme pour travailler d’arrache-pied sur les diagnostics et perspectives pour les années 
à venir. Ces travaux vous seront présentés dans la 2ème partie de l’AG. 
 
Merci de votre attention et bon courage pour cette rentrée placées sous le signe de l’optimisme 
et la reprise après 2 saisons marquées par l’ennuie et le doute. 
 

 

                Candidatures pour intégrer le Comité directeur  

   VOTE N°3 
 
   Election de Loïc MAURIN candidat au Comité directeur du Comité de   
   Bretagne de gymnastique 

 
La candidature de Loïc MAURIN a été approuvée par 5 401 voix pour, 0 voix contre et 259 
abstentions. 
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606 Focus sur les disciplines gymniques 
 
   

Les Représentants Techniques (RT) des disciplines gymniques   
 

Floriane Chotard – référente technique Gymnastique Acrobatique  
Yves Tarin – référent technique Trampoline et Tumbling  
Eloïse Bramoullé – référente technique gymnastique Aérobic 
Jessica Blum – référente technique Gymnastique Rythmique  
Philippe Jolivet – référent technique Gymnastique Artistique Masculine 
Anne Tanguy – référente technique Gymnastique Artistique Féminine 
Solène Dufour – référente technique Gymnastique Pour Tous. 
 

 
 

Projet régional des disciplines gymniques 2021-2024 
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Etat des lieux (nombre de licences et de clubs) Gymnastique Acrobatique 2020 
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Budget 2021 / 2022 

Par Jocelyne BAUDELOCHE, trésorière du CR 53. 

 

VOTE N° 4 -BUDGET 2021/2022 

Le budget 2021/2022 a été approuvé par 4 343 voix pour, 0 non et 813 abstentions. 
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Intervention de M. Pascal JOURDAN, trésorier de la FFGym 

Suivi de la remise des diplômes des clubs reconnus dans le dossier QualiClub, 

Puis Monsieur JOURDAN a remis les médailles d’honneur FFGym . 

 

Annick Durny adresse un grand merci à tous les élus, CTS et salariés du Comité engagés dans 
la réussite de nos projets. 
 
L’Assemblée général ordinaire se termine à 20h30. 

 

 

 Annick DURNY                           Jocelyne BAUDELOCHE 

 Présidente                               Trésorière 
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